

Presentación

Para los primeros años de la tercera década del siglo XXI, la región de Asia-Pacífico continúa mostrando su relevancia en la economía, comercio, turismo, así como en la parte política y cultural para dinamizar los mercados. En el número 1 de la revista *Portes*, se presentan ocho artículos que reflexionan acerca del turismo en México, economía y comercio de países del Sureste asiático, reconfiguración de China, la demografía y cambios en la economía de China, los indicadores económicos en México y China, así como la cooperación internacional en Japón y España, la equidad de género en México y Japón, el fenómeno de *Baby Box* en Corea del Sur, trabajos de investigación que se encuentran al alcance de los lectores y enriquecen el conocimiento sobre la región más dinámica en el siglo XXI.

En el primer artículo, René Augusto Marín-Leyva, Mario Gómez y José Carlos Rodríguez presentan un análisis muy detallado acerca de la “Demanda turística en México de las Economías de APEC: un análisis de datos de panel (2007-2019)” en el cual destacan las variables que influyen en el turismo como son los precios relativos, la distancia, los ingresos y la capacidad de alojamiento que inciden en la decisión de viajar tanto para los viajeros de economías desarrolladas y en desarrollo.

El segundo artículo es presentado por Tania Anahí Díaz González, Ángel Licon Michel, Maricela Mireya Reyes López, en su investigación denominada “Las reformas económicas de Camboya, Laos, Myanmar y Vietnam: crecimiento en la economía y el comercio, 1990-2021”. En sus reflexiones muestran que las reformas y su proceso de implementación impulsaron el crecimiento de la economía y el comercio, teniendo el Producto Interno Bruto un incremento promedio de 1990 a 2021 superior al 5%, de igual manera aumentaron los montos de inversión ex-

tranjera directa dinamizando más la producción y el consumo en las economías de Camboya, Laos, Myanmar y Vietnam.

Para el tercer artículo Francisco Javier Ayvar-Campos, José César Lenin Navarro Chávez y Odette Virginia Delfin Ortega, nos presentan “Los indicadores económicos y sociales de México y China, y su influencia en la Inversión Extranjera Directa”, en su análisis destacan que el valor agregado en la industria de la manufactura y los homicidios intencionales determinan los flujos de inversión extranjera directa en México, y en el caso de China son las remuneraciones, así como el gasto público en educación y los homicidios intencionales los que influyen en la inversión que recibe el país asiático.

En el cuarto artículo, José María Calderón Rodríguez y Miguel Ángel Urquijo Pineda, presentan el trabajo titulado “La reconfiguración de China como potencia mundial: elementos fundamentales para entender el papel de América Latina en este proceso”, en el cual reflexionan acerca de la transformación de la economía de China desde un proceso de autoaislamiento, economía de periferia que con su dinámica alcanza una centralidad política y económica que la colocan a la cabeza de un nuevo orden mundial con tintes imperialistas, de acuerdo con el sistema mundo planteado por Wallerstein.

En lo que corresponde al quinto artículo Audrey Rivera Gómez, en su trabajo titulado “El impacto de los cambios demográficos en la futura economía de China”, presenta reflexiones acerca de la influencia de la transición demográfica y la presión sobre la oferta de la mano de obra en la industria durante las próximas décadas. En la medida que la población envejece, la mano de obra se reduce, situación que ejerce presión en los responsables políticos para que indaguen otras perspectivas ante la disminución de la oferta de trabajo, como es el caso de tecnologías y plataformas de comercio electrónico que implican menor uso intensivo de la fuerza de trabajo.

Para el sexto artículo Carlos Uscanga Prieto, en su investigación relacionada con la “La Cooperación Internacional para el Desarrollo de España y Japón durante la emergencia sanitaria de la pandemia del SARS-COV-2”, muestra un análisis del papel que juegan los donadores tradicionales, así como los emergentes durante la pandemia del COVID-19, que contribuyen a tener modalidades de trabajo más adecuadas para atender la emergencia sanitaria de acuerdo con los principios y estrategias internacionales.

Por lo que respecta al séptimo artículo, Irma Magaña Carrillo presenta el trabajo denominado “La equidad de género todavía un vacío en las economías en el avance de este SXXI: Un primer acercamiento México y Japón” en el cual reflexionan acerca de los desafíos que tiene México de acuerdo con los indicadores del Índice Global de Brechas de Género, de igual manera consideran que en Japón a las mujeres se relegan a un papel secundario, siendo necesario mejorar en la equidad de género.

En el octavo artículo Jaime Aguiló Pastrana, reflexiona en su trabajo titulado “La película *Broker* y el fenómeno de Baby Box en Corea del Sur” acerca de un sistema que permite que bebés sean dejados anónimamente en unas cajas que son acondicionadas para ellos, teniendo en Corea del Sur su origen en la iniciativa del pastor protestante Lee Jong-rak, la cual genera reacciones diversas en la sociedad por tener el país un marco legal ambiguo y complejo que ha llevado a que se contabilicen 1,700 bebés que han sido abandonados y rescatados bajo esas condiciones.

Con los ocho artículos mencionados, esperamos proporcionar un panorama que motive a los lectores a disfrutar la lectura de los trabajos completos que conforman el primer número de la revista *Portes* en formato digital.

Ángel Licona Michel
Director de la revista